

recursos. En lo relativo a las *políticas sectoriales* de la Política común de la pesca, se estudian la Política de conservación y gestión de los recursos, la Política de Estructuras, la Política de Mercados y la Política de Relaciones Exteriores. Este análisis de la Política común de la pesca por parcelas faculta para volver sobre el sentido y alcance de los principios rectores en la práctica y para efectuar otra revisión jurisprudencial.

La obra concluye con una serie, breve pero densa, de *Consideraciones finales*, que bien pueden situarse a caballo entre el Derecho internacional del mar y el Derecho comunitario pesquero y que, aun teniendo que ver en esencia, lógicamente, con el pasado y el presente de la Política común de la pesca, no escapan a proyectarse también sobre el futuro del objeto de estudio. Por supuesto, sin ánimo exhaustivo, cabe resaltar ciertas conclusiones, como la insuficiencia de la revisión de la Política común de la pesca efectuada en 1992, la necesidad de fortalecer los mecanismos de control exclusivamente comunitarios o el pronóstico que afirma categóricamente la creciente importancia de la labor judicial en el ámbito comunitario debido a la concurrencia de una serie de factores. En fin, se trata de un repertorio de consideraciones que atestiguan, por sí mismas, dos hechos: de un lado, la trascendencia del objeto de estudio para los Estados miembros de la Unión Europea (en su inmensa mayoría, ribereños) y, particularmente aquí, para las Comunidades Autóno-

mas españolas costeras y con importantes intereses en este sector; de otro lado, la indudable utilidad que obras como ésta, que aquí reseñamos, revisten para asomarse a ese complejo y multidisciplinar mundo de la pesca.

Montserrat Abad Castelos
Universidad de La Coruña

Annuaire français de relations internationales, Bruylant, Bruselas, 2000.

Una nueva publicación de gran relieve acaba de aparecer en Francia: se trata del *Anuario francés de relaciones internacionales* que abarca esta materia en sus principales dimensiones, como son los aspectos políticos, económicos, militares, culturales o tecnológicos. Desde esta perspectiva, el AFRI, cuyos Directores son los Prof. Serge Sur y Jean-Jacques Roche de la Universidad Panthéon-Assas (París 2), tiene como primer objetivo ofrecer regularmente un análisis de las diferentes dimensiones de las relaciones internacionales a un público variado y diverso como pueden ser el investigador, el de los diplomáticos, los periodistas, los especialistas en seguridad y defensa, etc. El AFRI encarna además una voluntad de integrar en sus análisis una aproximación pluridisciplinar de las relaciones internacionales, en la que no sólo se tratan los aspectos políticos y económicos, sino también los instrumentos jurídicos que las regulan.

El AFRI 2000 está dividido en dos grandes partes: Estudios y Rúbricas. Los temas tratados en los "Estudios" desarrollan cuestiones de actualidad, como algunos aspectos en torno al asunto de Kosovo o la política exterior francesa. En la parte de "Rúbricas" los trabajos publicados se refieren a temas de la construcción y seguridad europeas, la economía política internacional, las nuevas tecnologías, el desarme y la no proliferación, etc.

El índice de materias es el siguiente:

- Démocratic et politique étrangère: repenser les termes du débat (Samy COHEN).
- L'Allemagne face à sa puissance (Sylvie LEMASSON).
- L'Union européenne et la soft security: Les attributs de la puissance civile (Amaya BLOCH-LAINE).
- Mohamed VI: Quel changement? (Bernard CUBERTAFOND).
- Les ONG et la médiation de la paix: l'exemple de la communauté de Sant'Egidio (Jean-Luc MARRET).
- Production d'artefacts et ingénierie sociale: les institutions internationales comme agents paradigmatiques (Klaus-Gerd GIESEN).
- Structures de la puissance: pour une méthodologie quantitative (Jean-Ives CARO).
- La géoéconomie, nouvelle grammaire des rivalités internationales (Pascal LOROT).
- Les relations internationales au cœur du débat entre science économique et économie politique (Fanny COULOMB).
- Théories des régimes, économie politique internationale et science politique: réflexions critiques (Pierre NOEL).
- Force et diplomatie à propos de la guerre du Kosovo (Gilles ANDREANI).
- L'organisation politico-militaire de l'OTAN à l'épreuve de la crise du Kosovo (Alexandra NOVOSSELOFF).
- La France dans la crise du Kosovo: cohabitation et processus décisionnel (Hélène TOURARD).
- L'information en guerre: les médias français et le conflit du Kosovo (Nicolas PELISSIER).
- Le lancement du Pacte de stabilité pour l'Europe du Sud-est (Victor-Yves GHEBALI).
- Un pacte de stabilité pour l'Europe du Sud-est: vers l'Européanisation des Balkans? (Béatrice MAJZA).
- Le pacte de stabilité pour l'Europe du Sud-est (Nebosja VUKADINOVIC).
- La puissance et le rang revisités (Serge SUR).
- Les perceptions américaines de la politique étrangère de la France (Ezra SOLEIMAN).
- Perceptions russes (Iouri ROUBINSKI).
- Perceptions extérieures de la politique étrangère de la France: un point de vue Chinois (Xing HUA).
- Les choix européens de la France (A.J.R. GROOM).
- France-Scandinavie: perceptions et relations (Mehdi MOZAFFARI).
- Perceptions par l'Europe méditerranéenne de la politique extérieure de la France (Natalino RONZITTI).

- Perceptions extérieures de la politique étrangère de la France (Stanislaw PARZYMIES).
- La France et l'avenir de la sécurité européenne après la fin de la guerre froide: une perception allemande (Michael MEIMETH).
- Quelques réflexions sur la politique de la France dans le monde Arabe (Abdallah AL ASHALL).
- Perceptions latino-américaines (Gustavo TARRE).
- Une perception africaine de la politique étrangère de la France (Anatole N. AYISSI).
- La France et l'universel (Jean-Jacques ROCHE).
- Cousins proches et voisins lointains: la Francophonie (Michel TETU).
- La conception française du nouvel ordre international après la chute du mur de Berlin (Daniel COLARD).
- La diplomatie française des droits de l'homme (Emmanuel DECAUX).
- Les relations franco-russes (1991-1999) entre symboles et réalités (Jean-Christophe ROMER).
- La ratification du Traité d'Amsterdam par la France: une politisation paradoxale (Olivier ROZENBERG et Christian LEQUESNE).
- Chronique d'une tourmente électorale annoncée: 13 juin 1999 - les élections européennes en France (Maurice GAILLARD).
- De l'Euro à la PESC, d'Amsterdam à Helsinki: les balbutiements d'un acteur international (Eric REMACLE).
- L'efficacité politique de la coercition économique exercée par l'Union européenne dans les relations internationales (Tanguy DE WILDE D'ESTMAEL).
- L'Union européenne: acteur des relations internationales? Autorité, autonomie et cohérence de l'Union européenne dans la crise du Kosovo (Barbara DELCOUR).
- L'Identité européenne de sécurité et de défense: de Potsdam à Helsinki en passant par Saint-Malo, Cologne et Pristina (Jacques BELTRAN et Guillaume PARMENTIER).
- L'Alliance atlantique: l'année du cinquantenaire, de l'élargissement et du Kosovo (Jean DUFOURCQ).
- Les nouvelles approches de l'économie politique internationale (Jean-Christophe GRAZ).
- L'unilatéralisme des Etats-Unis (Jean-Marc SIROEN).
- Les conflits agro-alimentaires au confluent du nouveau protectionnisme et de la précaution (Christophe CHARLIER).
- La gestion de l'Internet entre auto-régulation et rivalités institutionnelles: un phénomène mondial à la recherche de son modèle de gouvernance (Bertrand WARUSFEL).
- Relations internationales et régimes multilatéraux de contrôle des technologies sensibles (Raphaël PRENAT).
- Le chantier de la régulation internationale du commerce par le droit de la propriété intellectuelle (Patrice VIDON).
- Dix ans de réglementation de la cryptologie en France: du contrôle étatique à la liberté concédée (Bertrand WARUSFEL).
- De l'exception culturelle à la diversité culturelle: les relations internatio-

- nales au cœur d'une bataille planétaire (David ATKINSON).
- L'Agence France-Presse: un vecteur reconnu des relations internationales de la France. Mais un problème: comment faire face à la concurrence anglosaxonne sans indépendance économique? (Michel MATHIEN).
 - TV5: L'exemple d'une télévision pour le monde en français (Michel MATHIEN).
 - La politique audiovisuelle extérieure de la France (Francis BALLE).
 - G7-G8 et gouvernance économique mondiale (Philippe MOREAU DEFARGES).
 - De Kyoto à La Haye, en passant par Buenos Aires et Bonn: la régulation de l'effet de serre aux forceps (Laurence BOISSON DE CHAZOURNES).
 - Désarmement de l'Iraq en vertu de la résolution 687 (1991) du Conseil de sécurité de l'ONU (Nader JALILOSSOLTAN).
 - Le rejet du Traité d'interdiction complète des essais nucléaires par le sénat américain: un revers pour l'arms control nucléaire? (Bernard SITT).
 - A propos du Traité sur l'interdiction complète des essais nucléaires: les Etats-Unis entre l'unilatéralisme et le multilatéralisme (Serge SUR).
 - La dissuasion française après la guerre froide: continuité, ruptures, interrogations (Bruno TERTRAIS).
 - Nouvelles doctrines militaires et avenir de la sécurité occidentale (Yves BOYER).
 - La recherche stratégique en France (Hervé COUTAU-BEGARIE).

- L'avenir du Conseil de sécurité: une question de méthode (Hervé CASSAN).
- L'ONU, les conflits internes et le recours à la force armée (Chantal DE JONGE OUDRAAT).
- Haute technologie spatiale et conflits (Xavier PASCO).

Romualdo Bermejo García
Universidad de León

Démembrements d'Etats et délimitations territoriales: L'uti possidetis en question(s), bajo la dirección de Olivier CORTEN, Barbara DELCOURT, Pierre KLEIN y Nicolas LEVRAT.

La obra colectiva objeto de esta recensión trata una de las cuestiones actuales más debatidas y polémicas, como es el desmembramiento de los Estados y las delimitaciones territoriales. Los casos recientes de la URSS y de Yugoslavia están ahí para demostrar que esa clase de situaciones pueden generar conflictos de difícil solución. Y es que, como señalan los autores en el Prólogo, el concepto clásico de soberanía está en crisis. En efecto, por un lado se constata cómo el poder del Estado se erosiona por el incremento de las competencias de las organizaciones internacionales, y al mismo tiempo los grandes actores económicos internacionales despliegan sus actividades siguiendo una lógica que escapa cada vez más del concepto de territorialidad. Por otro